



## « CONNEXION(S) » - PRESENTATION

### - Présentation du thème

Réalité emblématique de notre siècle, le numérique est aujourd'hui omniprésent. S'il s'est rendu indispensable en quelques décennies seulement, c'est qu'il présente de sérieux atouts ! C'est un outil de communication formidable, capable aussi de nous fournir n'importe quelle information de façon instantanée. Il a démultiplié nos occasions de nous divertir, mais aussi d'échanger, de partager, de voir et d'écouter. Il nous a aussi permis de travailler autrement, comme nous en avons tous fait l'expérience pendant le confinement.

Bref, le numérique présente toutes sortes d'opportunités dont on ne saurait plus se passer aujourd'hui.

Mais il y a aussi un voire plusieurs revers de médaille. Comme tout outil, son usage dépend de son utilisateur. Un simple couteau en effet, peut permettre de faire une belle tarte aux pommes, ou d'assassiner son voisin.

Sans aller jusque-là, les réseaux sociaux, tout virtuels qu'ils soient, peuvent engendrer des violences bien réelles. La vie en ligne peut dégénérer en fuite du quotidien. Les théories complotistes viennent biaiser la perception de la réalité, sans parler des sollicitations commerciales omniprésentes, des usurpations d'identité, ou même du darkweb.

Enfin, les technologies numériques nécessitent une consommation importante d'énergie, laquelle est loin d'être toujours propre. Les matières premières nécessaires à la fabrication de nos ordinateurs, smartphones et autres objets connectés proviennent de mines en lesquelles travaillent les plus pauvres – parfois des enfants – dans des conditions très difficiles, et pour un salaire de misère.

Et cela sans compter la fracture numérique, qui laisse les populations les moins favorisées bien loin de l'accès à ces technologies trop chères pour eux.

D'où l'invitation du pape François à rechercher la sagesse et la vraie rencontre, humaine, et généreuse...

### - Dynamique globale

Il ne s'agit pas de diaboliser le numérique, mais de l'envisager pour ce qu'il est, à savoir un outil, un moyen, et non une fin. Et donc de s'aider mutuellement à en faire un meilleur usage, en repérant les pièges qu'il peut nous tendre. Car la logique d'internet est aussi et peut-être même d'abord celle d'une entreprise commerciale. Sous l'apparence de « l'illimité et du gratuit », tout s'achète et se paie sur le web, des périphériques et réseaux fixes ou mobiles permettant d'y accéder, jusqu'au temps que

nous y passons et qui, exposé à diverses publicités, devient lui-même une matière première lucrative.

C'est cette prise de conscience, nouvelle ou renouvelée, que le mini récit voudrait servir.

Aussi l'infographie propose-t-elle un focus sur un objet emblématique de la vie numérique : le smartphone et, avec lui, internet.

Puis, avec le pape François, il s'agira d'apprendre à discerner l'authentique de l'artificiel, d'intégrer les plus pauvres, et de réfléchir à ce que la recherche de la sagesse peut nous apporter et apporter à notre planète.

L'initiative de l'étape 3 se penchera sur la question de la « vie intérieure », en proposant une « détox ». L'allusion au carême pourra être d'ailleurs développée, qui invite pendant quarante jours à faire moins de place à l'accessoire pour se recentrer sur l'essentiel.

Sans doute est-ce là l'enjeu majeur : gagner en liberté et ne pas se laisser asservir par la vie numérique, en la (re)mettant à sa juste place. Une place qui est à chercher par chacun au quotidien pour gagner en intensité de vie. Lorsque la contemplation d'un paysage naturel, un jeu partagé avec un plus jeune, ou l'odeur du papier dans une bibliothèque font un peu d'ombre à l'« *infinite-scroll* », c'est tout un pan de la vie qui s'ouvre à nouveau, et nos relations qui s'enrichissent.